

Ficha bibliográfica: Garretón, M. A. (2006). Sociedad civil y ciudadanía en la problemática latinoamericana actual. Cheresky, Isidoro (comp.) Ciudadanía, sociedad civil y participación política, Buenos Aires: Miño y Dávila.

Disciplina de conocimiento: ciencias políticas, antropología, sociología.

Objetivo del texto: Se plantea si los conceptos (sobre sociedad civil o ciudadanía) que hemos recibido de la tradición intelectual, dan cuenta de los fenómenos indicados o si estamos frente a situaciones que exigen una revisión y redefinición de los mismos.

Principales hipótesis:

- En Latinoamérica, la cuestión sobre la sociedad civil se relaciona con las expectativas incumplidas y los vacíos de la democratización política. Es por esto, que este concepto se asocia con la reivindicación –advenimiento y triunfo de la sociedad civil-.

Conceptos: Ciudadanía, problemas sociales, ciudadanía latinoamericana.

Resumen:

El texto inicia su explicación, hablando de lo que se entiende cuando se habla de sociedad civil o ciudadanía, nos muestra como existen dos referencias contradictorias de este concepto. El primero que está ligado a un conjunto de fenómenos de movilidad social y política relativamente inéditos, es decir, que adquieren alguna relevancia emblemática; el segundo, proviene de una larga tradición intelectual basada en conceptos clásicos de la sociología y la ciencias políticas, como ciudadanía o sociedad civil, e intenta enmarcar la comprensión de estos fenómenos nuevos con una apelación que muchas veces constituye un recurso ideológico.

Ya metido en el caso latinoamericano, Garretón habla de cómo la cuestión de la sociedad civil en esta región es entendida como un advenimiento y triunfo de la sociedad civil, es decir, como el momento de la reivindicación. No obstante, durante largo tiempo la sociedad civil a estado conformada por el pueblo, las clases o los movimientos sociales, y ellos se estructuran principalmente en torno a un principio político estatal que puede ser conflictivo o de integración. Por lo que, durante mucho tiempo la política y el estado han generado, constituido, estructurado lo que podría llamarse la sociedad civil. ahora bien, es este forma de conformación de la sociedad civil, la que después la llevara a un estallido que permitirá por vez primera hablar de la sociedad civil como algo separado y autónomo –no completamente- de la política y el Estado.

Es aquí donde es posible encontrar un nuevo sentido a los conceptos de ciudadanía y sociedad civil, que rescate la tradición pero los haga relevantes en el nuevo contexto. Ahora no hay una reconstrucción de los países sin debate sobre lo que quieren ser. Y en esto consiste el sentido profundo de la sociedad civil y de la ciudadanía.

Palabras clave: sociedad civil, ciudadanía en Latinoamérica, Ciudadanía,

Elaborado por: Lina Marcela Comba C. Estudiante de Historia. Universidad Nacional de Colombia.